

# KERUGIAN USAHA KECIL MICRO MENENGAH DI SAAT PANDEMIC COVID-19 DI KELURAHAN CINANGKA KECAMATAN SAWANGAN KOTA DEPOK

Sodikin<sup>1</sup>, Dimas Prayoga<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Prodi Ilmu Hukum, Fakultas Hukum Universitas, Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cirendeuy, Kec. Ciputat Timur, Kota Tangerang Selatan, Banten 15419

<sup>2</sup> Prodi Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial Ilmu Politik, Universitas, Muhammadiyah Jakarta, Jl. K.H. Ahmad Dahlan, Cirendeuy, Kec. Ciputat Timur Kota Tangerang Selatan, Banten kode pos 15419

[sodikin.fh@umj.ac.id](mailto:sodikin.fh@umj.ac.id)  
[dimaspryoga55@gmail.com](mailto:dimaspryoga55@gmail.com)

## ABSTRAK

*Menganalisis dampak pandemic virus Corona terhadap usaha kecil micro menengah yang ada di Kelurahan Cinangka. Metode analisis yang digunakan pada penelitian ini adalah metode deskriptif kualitatif. Penurunan Omzet pelaku IKM akibat covid 19 sangat signifikan sejak kemunculannya di akhir tahun 2019. Industri kecil menengah merupakan salah satu industri yang sangat terdampak oleh penularan virus ini. Dampak penurunan terhadap usaha kecil makanan sebesar 50% pengaruh virus COVID 19 sehingga konsumsi rumah tangga juga akan terkoreksi antara 10% hingga 20%. Pembatasan aktivitas pandemi COVID-19 telah menimbulkan kerugian ekonomi secara Nasional. Kerugian itu hanya akan tertutupi apabila krisis dapat diakhiri sebelum menimbulkan kebangkrutan usaha secara masal.*

**Kata kunci:** *kerugian ekonomi, pandemic.*

## ABSTRACT

*Analyzing the impact of the Corona virus pandemic on small and medium enterprises in Cinangka Village. The analytical method used in this research is descriptive qualitative method. The decline in turnover of IKM players due to Covid 19 has been very significant since it emerged at the end of 2019. The small and medium industry is one of the industries that is heavily affected by the transmission of this virus. The impact of the decrease on small food businesses is by 50% the effect of the COVID 19 virus so that household consumption will also be corrected by between 10% and 20%. The limitation of the COVID-19 pandemic activity has caused economic losses nationally. This loss will only be covered if the crisis can be ended before it causes massive business bankruptcy.*

**Keywords:** *economic loss, pandemic*

## PENDAHULUAN

Merespon pandemi Corona Virus Disease 2019 (Covid-19), pemerintah Indonesia mulai menerapkan pembatasan dengan kebijakan social distancing (jaga jarak sosial, menghindari kerumunan), lalu physical distancing (jaga jarak antar orang minimal 1,8 meter) sejak awal Maret 2020. Kebijakan itu telah menurunkan secara drastis aktivitas dan pergerakan orang di Jabodetabek dan kota-kota besar. Hal ini dapat dilihat dari menurunnya penghasilan Industri Kecil Menengah yang berada di kelurahan cinangka kecamatan sawangan kota Depok. Sehingga sementara memilih untuk tidak berjualan karna keluhan penurunan pembeli yang dimana konsumen saat pandemic Covid 19 ini lebih memilih membuat makanan dirumah karna lebih menjaga kesehatan.

Namun pembatasan sosial yang berupa himbuan itu rupanya dianggap kurang efektif dalam mencegah penularan Covid-19. Oleh karena sebagian kantor dan industri tetap buka, dan didesak kebutuhan hidup, banyak kalangan yang tetap beraktivitas menggunakan kendaraan pribadi. Akhirnya pada 10 April, atas persetujuan pemerintah pusat, dimulailah penerapan Pembatasan Sosial Berskala Besar (PSBB) di DKI Jakarta. Selanjutnya disusul Bodetabek beberapa hari kemudian, dan kota-kota besar lainnya

Dengan adanya PSBB maka sebagian besar industri dilarang beroperasi, untuk kurun yang relatif lama, dan menimbulkan kerugian ekonomi. Untuk mempermudah kalkulasi, analisis dimulai dari Jabodetabek, dengan asumsi pelaksanaan selama 1 bulan. Sedangkan apabila PSBB diperpanjang dan atau diperluas ke kota-kota lain, maka otomatis dampak kerugian membesar, dan dapat diproyeksikan berdasar perbandingan waktu dan luasan area.

Kemiskinan merupakan salah satu masalah mendasar yang menjadi pusat perhatian pemerintah di negara manapun. Di hampir semua negara berkembang, standar hidup sebagian besar penduduknya cenderung sangat rendah, tidak hanya jika dibandingkan dengan standar hidup orang-orang di negara kaya, namun juga dengan golongan elit di negara mereka sendiri. Standar hidup yang rendah tersebut

terwujud salah satunya dalam bentuk tingkat pendapatan yang sangat rendah atau kemiskinan (Todaro, 2006).

Pertumbuhan ekonomi diyakini memiliki pengaruh yang signifikan terhadap penurunan jumlah kemiskinan. Namun demikian pengaruh tersebut dapat saja berbeda antara negara yang satu dengan negara lainnya. Keadaan distribusi pendapatan, jumlah penduduk, urbanisasi memiliki kaitan penting dalam menentukan pengaruh yang terjadi antara pertumbuhan ekonomi dengan penurunan jumlah kemiskinan. Terdapat hubungan dua arah yang kuat antara pertumbuhan ekonomi dan kemiskinan di Indonesia. Pertumbuhan ekonomi berpengaruh signifikan terhadap pengurangan angka kemiskinan, terutama di daerah perdesaan yang banyak terdapat kantong-kantong kemiskinan. Sebaliknya kemiskinan juga berpengaruh signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi.

pertumbuhan ekonomi berpengaruh negatif dan signifikan terhadap kemiskinan yang artinya kenaikan pertumbuhan ekonomi menurunkan tingkat kemiskinan. Namun pengaruh yang diberikan oleh pertumbuhan ekonomi tidak dapat sepenuhnya menyelesaikan masalah kemiskinan.

**Gambar 1.**  
**kegiatan cabut singkong hasil pertanian dengan mitra di kelurahan Cinangka kecamatan sawangan kota Depok**



pemerintah setempat agar meningkatkan komoditi di wilayah yang sangat membutuhkan bantuan atau dorongan agar lebih berkembang. Oleh karena itu perlu didorong dengan masyarakat setempat untuk melariskan hasil pertanian mereka untuk mencukupi kebutuhan para petani di wilayah yang mengalami perekonomian rendah.

#### **METODE PENELITIAN**

Penelitian dilaksanakan pada 1 juli hingga 30 juli 2020 dilaksanakan di Jln. Mangga RT 02/11, Kelurahan Cinangka, Kecamatan Sawangan, Kota Depok. Metode yang digunakan kepada pembangunan IKM di Kelurahan cinangka adalah wawancara, observasi dan analisis data. Kemudian berdasarkan penelitian tersebut dilakukan pembangunan dengan metode berbai ilmu . Metode penelitian yang digunakan adalah metode komunikasi secara persuasif kepada warga Kelurahan Cinangka. Komunikasi sebagai tindakan satu-arah mengisyaratkan penyampaian searah dari seseorang kepada seorang lainnya, baik secara langsung ataupun melalui media. Komunikasi sebagai tindakan dua-arahmenyetarakan komunikasi dengan proses sebab-akibat atau aksi-reaksi yang arahnya bergantian. Satu unsur yang dapat ditambahkan dalam konsep ini adalah umpan balik (feedback).

#### **USAHA KECIL MIKRO MENENGAH**

Sesuai dengan Undang-Undang No 20 Tahun 2008. Tentang Usaha kecil, Mikro, Menengah (UMKM) pada pasal 1 Usaha Mikro adalah

1. usaha produktif milik orang perorangan atau badan usaha perorangan yang memenuhi kriteria Usaha Mikro sebagaimana diatur dalam Undang-Undang.
2. Usaha Kecil adalah usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh orang perorangan atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau bukan cabang perusahaan yang dimiliki, dikuasai, atau menjadi bagian baik langsung maupun tidak langsung dari Usaha Menengah atau Usaha. Besar yang memenuhi kriteria Usaha Kecil sebagaimana dimaksud dalam Undang-Undang.
3. Usaha Menengah adalah usaha ekonomi produktif yang berdiri sendiri, yang dilakukan oleh orang perorangan atau badan usaha yang bukan merupakan anak perusahaan atau cabang

perusahaan yang dimiliki, dikuasai, atau menjadi bagian baik langsung maupun tidak langsung dengan Usaha Kecil atau Usaha Besar dengan jumlah kekayaan bersih atau hasil penjualan tahunan sebagaimana diatur dalam Undang- Undang.

#### **SASARAN PENGABDIAN MASYARAKAT**

Pengabdian masyarakat dilakukan dengan teknik komunikasi secara langsung antara mahasiswa Universitas Muhammadiyah Jakarta (UMJ) dengan target sasaran dalam bentuk pendekatan persuasif. Adapun yang menjadi target sasaran dari pengabdian masyarakat ini adalah warga yang terdampak pandemi covid-19 yang terkhususnya perekonomian rendah yang terdiri dari 32 target masyarakat sekitar wilayah kelurahan Cinangka Kecamatan sawangan Kota Depok Jawa Barat.

#### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

##### **Model Pendampingan UMKM**

Dalam membuat sebuah model pendampingan agar tercipta suatu kesatuan tindakan dalam melaksanakan kegiatan pendampingan, dan pengembangan usaha, maka perlu perlu memahami model pendampingan seperti Terdapat cost sharing antar dua lembaga. Metode integratif antara konseling UMJ dengan UMKM desa yang digunakan dalam diklat adalah tentang kewirausahaan, manajemen sumber daya manusia, pemasaran (pemasaran), serta aspek-aspek usaha UMKM yang diterapkan. Keterlibatan para konselor dari berbagai disiplin

##### **PENGERTIAN EKONOMI**

Ekonomi atau economic dalam banyak literatur ekonomi disebutkan berasal dari bahasa Yunani yaitu kata Oikos atau Oiku dan Nomos yang berarti peraturan rumah tangga. Dengan kata lain pengertian ekonomi adalah semua yang menyangkut hal-hal yang berhubungan dengan perikehidupan dalam rumah tangga tentu saja yang dimaksud dan dalam perkembangannya kata rumah tangga bukan hanya sekedar merujuk pada satu keluarga yang terdiri dari suami, isteri dan anak-anaknya, melainkan juga rumah tangga yang lebih luas yaitu rumah tangga bangsa negara dan dunia. Secara umum, bisa dibilang bahwa ekonomi adalah sebuah bidang kajian tentang pengurusan sumber daya material individu, masyarakat, dan negara untuk meningkatkan kesejahteraan hidup manusia.

Karena ekonomi merupakan ilmu tentang perilaku dan tindakan manusia untuk memenuhi kebutuhan hidupnya yang bervariasi dan berkembang dengan sumber daya yang ada melalui pilihan-pilihan kegiatan produksi, konsumsi dan atau distribusi.

Ekonomi adalah salah satu bidang pengkajian yang mencoba menyelesaikan masalah keperluan asas kehidupan manusia melalui penggabungan segala sumber ekonomi yang ada dengan berasaskan prinsip serta teori tertentu dalam suatu sistem ekonomi yang dianggap efektif dan efisien (Abraham Maslow). Ekonomi merupakan cara-cara yang dilakukan oleh manusia dan kelompoknya untuk memanfaatkan sumber-sumber yang terbatas untuk memperoleh berbagai komoditi dan mendistribusikannya.

#### **Adapun macam-macam ekonomi, yaitu :**

1. **Ekonomi tradisional**  
Merupakan sistem ekonomi yang diterapkan oleh masyarakat tradisional secara turun temurun dengan hanya mengandalkan alam dan tenaga kerja. Dalam sistem ekonomi ini pengaturan ekonomi dinamakan menurut pola tradisi, yang biasanya sebagian besar menyangkut kontrol atas tanah sebagai sumber terpenting atau satu-satunya sumber ekonomi.
2. **Ekonomi liberal/kapitalis/bebas/pasar**  
suatu sistem ekonomi di mana seluruh kegiatan ekonomi mulai dari produksi, distribusi dan konsumsi diserahkan sepenuhnya kepada mekanisme pasar. Sistem ini sesuai dengan ajaran dari Adam Smith
3. **Ekonomi Fungsional**  
Ekonomi di mana peran pemerintah sangat dominan dan berpengaruh dalam mengendalikan perekonomian. Sistem ini mendasarkan diri pada pandangan Karl Marx (Suroso, 1997; 15-16)
4. **Ekonomi campuran**  
merupakan campuran dari sistem ekonomi pasar dan terpusat, di mana pemerintah dan swasta saling berinteraksi dalam memecahkan masalah ekonomi.

Adapun beberapa faktor penyebab penurunan perekonomian masyarakat di Kelurahan Cinangka antara lain:

1. Meningkatnya pengangguran akibat adanya pengurangan karyawan. Akibat adanya pengurangan karyawan, berdampak pada menurunnya

perekonomian masyarakat. Hampir seluruh warga yang berada di Kelurahan Cinangka kehilangan pekerjaannya, sehingga perlu diadakannya berbagai pelatihan baik pelatihan terdidik maupun pelatihan terampil.

2. **Sumber Daya Manusia Kurang Optimal**  
Pertumbuhan dan kemerosotan ekonomi suatu negara sangat bergantung pada sumber daya manusianya. Tidak jauh berbeda dengan adanya proses pembangunan, SDM tentunya sangat memegang peranan penting dalam penyebab rendahnya tingkatan ekonomi.
3. **Kurangnya Pengetahuan dan Rendahnya Perkembangan Teknologi**  
Tentunya perkembangan dari teknologi akan memicu perkembangan di sektor perekonomian juga. Adanya pergantian pola kerja, percepatan proses dari pembangunan yang biasanya hanya mengandalkan kekuatan dan daya kerja manusia sekarang telah menggunakan berbagai mesin canggih. Ini akan berdampak pada berbagai aspek seperti kuantitas, kualitas dan efisiensi dari serangkaian aktifitas – aktifitas pembangunan ekonomi yang dapat di wujudkan dan akan mempengaruhi pada hasil akhir akan percepatan laju pertumbuhan ekonomi. Namun sayangnya, tidak semua negara bisa menikmati perkembangan teknologi, adanya kekurangan di sektor ini akan menyebabkan ketinggalan dalam laju perekonomian di bandingkan dengan berbagai negara maju lainnya.
4. **Minimnya Sumber Daya Modal**  
Untuk melakukan pengolahan SDA yang optimal, tentunya di butuhkan modal yang lumayan banyak. Selain itu, modal juga berperan penting dalam sektor barang dan juga jasa. Namun, terkadang modal yang tersedia demi mewujudkan perekonomian yang stabil ini tidaklah memadai.

#### **HASIL PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT**

Akibat hal tersebut, maka kami melakukan beberapa program yang berupaya dalam membantu serta

memberdayakan masyarakat di wilayah Kelurahan Cinangka. Sebelum melaksanakan kegiatan tersebut kami sudah berkordinasi dengan kepala Rt 02 setempat untuk dapat melaksanakan kegiatan tersebut dan kami pun sudah melakukan survey lokasi sasaran dari pengabdian masyarakat ini adalah warga yang terdampak pandemi covid-19 yang terkhususnya perekonomian rendah yang terdiri dari 32 target masyarakat sekitar wilayah kelurahan Cinangka Kecamatan sawangan Kota Depok Jawa Barat. Kegiatan ini kami lakukan secara berkelompok yang artinya beberapa dari kami memiliki sumber data, tempat, proses dan hasil yang sama. Program yang kami lakukan secara berkelompok adalah program UMJ PEDULI dan Pendampingan UMKM

### UMJ PEDULI

Program Umj Peduli adalah program wajib KKN Online UMJ 2020 di mana kami memberikan beberapa bantuan kepada masyarakat yang benar-benar membutuhkan. Program ini kami laksanakan secara berkelompok untuk memudahkan kami dalam proses pembagian dan dalam segi pembuatan laporan. Program ini kami laksanakan pada tanggal 11 Juli 2020 di daerah RT 02/11 Kelurahan Cinangka, Kecamatan Sawangan, Depok. Di mana di daerah itu adalah tempat teman satu kelompok kami yang menurut kami di sana banyak yang membutuhkan. Dengan bermitranya kami dengan Ketua RT dan ARGAM, pelaksanaan pembagian Sembako Umj Peduli menjadi tertib dan tidak menimbulkan kerumunuan seperti yang dikhawatirkan, sebab teknis pembagiannya yang kami terapkan adalah sistem ketuk pintu.

### PENDAMPINGAN USAHA KECIL MICRO MENENGAH

Dalam program ini kami mendampingi industri makanan Combro milik ibu Umi Khasanah yang sudah beberapa bulan terakhir berhenti menjual Combro dan beralih hanya menjual singkong mentah. Program ini dilaksanakan pada tanggal 18 Juli 2020 yang bertempat di kediaman Nenek Umi Khasanah di RT 02/11 Kelurahan Cinangka. Yang kami lakukan untuk pendampingan IKM milik ibu Umi Khasanah adalah membantu beliau untuk kembali menjual Combro dikarenakan

untung yang di dapat jika menjual combro jauh lebih banyak jika hanya menjual singkong mentahnya saja. Kami secara berkelompok membantu ibu Umi Khazanah dan suaminya untuk membuat combro dari mulai pencabutan singkong, pengolahan, proses memasak, pengiklanan dan penjualan. Tidak lupa untuk memudahkan pemasaran di media sosial, kami memberi merek dagang kepada combro tersebut yaitu “Combro Comsist”

Tabel 1. Pelaksanaan Kegiatan

No	Uraian Kegiatan
1.	Kegiatan Pembagian Sembako
2.	Meningkatkan IKM setempat

Kegiatan pertama pembagian sembako dilakukan diminggu awal sebelum melakukan UMKM dalam kegiatan ini kami melakukan pembagian sembako yang berjumlah 32 bungkus yang akan kami bagikan ke warga terkhususnya yang terdampak covid-19 di wilayah sekitar kelurahan Cinangka Kecamatan Sawangan Kota Depok.

Kegiatan kedua pembagian melakukan IKM dilakukan diminggu kedua setelah melakukan pembagian sembako dalam kegiatan ini kami melakukan pembuatan makanan tradisional yaitu combro untuk meningkatkan daya penjualan maka kami membantu Mendistribusikan dan menjual, penghasilannya kami kembalikan kepadamitra IKM di wilayah kelurahanCinangkaKecamatanSawanganK otaDepok.

Gambar 2. Pembagian sembako ke warga



Gambar 3  
Pendampingan UMKM combro consist



### Kesimpulan

Dalam kehidupan sehari-hari terkadang tidak terlepas dari kegiatan ekonomi yang mengaitkan antara konsep ekonomi dengan kegiatan ekonomi pada tataran praktiknya. Namun, terkadang terdapat beberapa kendala dalam merealisasikan setiap aktivitas ekonomi tersebut. Salah satu permasalahan yang dihadapi dalam kehidupan bermasyarakat adalah dalam aspek ekonomi.

Mengingat pentingnya literasi ekonomi untuk dimiliki oleh setiap manusia sehingga pemahaman tersebut perlu ditanamkan secara bertahap sesuai dengan usia dan mulai sejak dini. Seseorang akan mampu memahami dan mengerti suatu hal jika dia mau belajar, baik secara formal maupun nonformal. Setelah belajar orang memiliki pengetahuan, sikap dan nilai. Begitu pentingnya pengetahuan.

Kesimpulan yang di dapat adalah RT 02/11 Kelurahan Cinangka warga yang berpotensi dalam bidang wirausaha. Kami bertemu dengan warga yang mempunyai usaha rumahan yang bisa lebih diperbesar lagi agar bisa memberikan lapangan pekerjaan kepada mahasiswa lain. Usaha rumahan yang ada di kelurahan cinangka adalah usaha makanan combro consist. Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan wadah bagi mahasiswa untuk mendukung terwujudnya sumber daya manusia yang berkualitas yang merupakan modal utama dalam pembangunan yang harus ditingkatkan agar mempunyai daya

saing yang tinggi. KKN ini juga bertujuan memberikan pengalaman belajar bagi mahasiswa dan kelompok dalam menggunakan metode penelitian dan pengabdian masyarakat. Namun dengan adanya pandemi covid-19 ini kami dilatih untuk tidak kehabisan akal bagaimana cara untuk tetap berpartisipasi dalam mengabdikan di masyarakat dengan memanfaatkan media online yang ada dan dengan beberapa program yang telah kami pecah menjadi: UMJ PEDULI; Pendampingan IKM; dan Program Edukatif mandiri.

Sasaran program kegiatan yang telah direncanakan oleh Kelompok 37 KKN UMJ ini untuk berpartisipasi dalam membantu masyarakat RT 02/11 Kelurahan Cinangka yang terkena dampak dari pandemi ini, memberikan pendampingan terhadap IKM yang juga terkena dampak selama pandemi ini berlangsung dan memberikan beberapa pengetahuan yang kami miliki kepada masyarakat sekitar kami. Berdasarkan uraian pelaksanaan program kerja KKN di RT 02/11 Kelurahan Cinangka, Kecamatan Sawangan, Kota Depok.

ilmu ekonomi diperoleh dengan cara belajar. Belajar bisa dimana saja, kapan saja, tidak harus terikat dengan sektor formal (belajar di sekolah) tetapi bisa juga diperoleh dari sektor informal seperti kursus, pelatihan, lingkungan, pergaulan sosial maupun dari orang tua.

Mahasiswa adalah salah satu bagian kecil dari masyarakat yang dari segi cara berpikir dan pengalaman sudah lebih tinggi dan terarah dari golongan masyarakat seperti siswa. Mahasiswa pun memiliki aktivitas yang tidak jauh dari masyarakat secara umum, terutama mahasiswa di sekolah pascasarjana. Selain usia yang berada pada masa dewasa, mahasiswa pascasarjana pun sebagian besar sudah memiliki keluarga dan memiliki pekerjaan selain mahasiswa

**UCAPAN TERIMAKASIH**  
Penulis mengucapkan terimakasih kepada Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Universitas Muhammadiyah Jakarta (LPPM-UMJ) yang telah memberikan kesempatan dan fasilitas bagi kami untuk melaksanakan

pengabdian pada masyarakat ini

#### **DAFTAR PUSTAKA**

*S. Jayadi Deni. (2017). PERAN PERTUMBUHAN EKONOMI DALAM MENURUNKAN KEMISKINAN DI TINGKAT PROVINSI DI INDONESIA TAHUN 2004–2012, MODUS Vol.28 (1): 87-99, 2016*

<http://repository.ump.ac.id/3267/3/BAB%20II.pdf>

<http://digilib.unila.ac.id/873/9/BA B%20II.pdf>

<http://repository.uin>

<suska.ac.id/6723/4/BAB%20>

*Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah*

*Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2008 Tentang Usaha Mikro, Kecil Dan Menengah*